



nailos

Estudios
Interdisciplinarios
de Arqueología



1

Enero 2014
OVIEDO

NAILOS: Estudios Interdisciplinarios de Arqueología
Número 1
Oviedo, 2014
ISSN 2340-9126
e-ISSN 2341-1074

**Asociación de
Profesionales
Independientes de la
Arqueología de
Asturias**



Consejo Asesor

Esteban Álvarez Fernández
Universidad de Salamanca

Xurxo Ayán Vila
Universidad del País Vasco

Antonio Blanco González
Durham University

Belén Bengoetxea Rementería
Universidad del País Vasco

Carlos Cañete Jiménez
CCHS-CSIC

Enrique Cerrillo Cuenca
IAM-CSIC

José María Martín Civantos
Universidad de Granada

Miriam Cubas Morera
*Universidad de Cantabria.
Sociedad de Estudios Aranzadi*

Ermengol Gassiot Ballbé
*Universitat Autònoma de
Barcelona*

Alfredo González Ruibal
Incipit-CSIC

Francesc Xavier Hernández
Cardona
Universitat de Barcelona

Iván Muñiz López
*Universidad Nacional de
Educación a Distancia*

Joseba Ríos Garaizar
*Centro Nacional de Investigación
sobre la Evolución Humana*

Andrew Reynolds
University College of London

Dídac Román Monroig
Universitat de Barcelona

José Carlos Sánchez Pardo
University College of London

Alfonso Vigil-Escalera Guirado
Universidad del País Vasco

Consejo Editorial

David Álvarez Alonso
*Universidad Nacional de Educación a
Distancia*

Valentín Álvarez Martínez
Arqueólogo

Carlos Marín Suárez
Universidad de la República, Uruguay

Luis Blanco Vázquez
Arqueólogo

José Antonio Fernández
de Córdoba Pérez
Arqueólogo

Jesús Fernández Fernández
La Ponte-Ecomuséu

Alejandro García Álvarez-Busto
Universidad de Oviedo

Alejandro Sánchez Díaz
Arqueólogo

David González Álvarez
*Secretario
Universidad Complutense de Madrid*

Fructuoso Díaz García
*Director
Fundación Municipal de Cultura
de Siero*

nailos

**Estudios
Interdisciplinares
de Arqueología**

ISSN 2340-9126
e-ISSN 2341-1074
C/ Naranjo de Bulnes 2, 2º B
33012, Oviedo
secretario@nailos.org
www.nailos.org

Revista anual. Enero de 2014
© Los autores

Edita:

Asociación de Profesionales
Independientes de la Arqueología
de Asturias (APIAA).
Hotel de Asociaciones Santullano.
Avenida Fernández Ladreda nº 48.
33011. Oviedo.
presidencia@asociacionapiaa.com
www.asociacionapiaa.com

Lugar de edición: Oviedo

Depósito legal: AS-01572-2013



CC BY-NC-ND 3.0 ES

Se permite la reproducción de los artículos, la cita y la utilización de sus contenidos siempre con la mención de la autoría y de la procedencia.

NAILOS: Estudios Interdisciplinares de Arqueología es una publicación científica de periodicidad anual, arbitrada por pares ciegos, promovida por la Asociación de Profesionales Independientes de la Arqueología de Asturias (APIAA)

Bases de datos
que indizan
la revista

DIALNET

INTERCLÁSICA

Editorial

La Arqueología desempeña un papel clave en la cultura intelectual y humanista contemporánea y ocupa una posición central dentro de las ciencias que estudian el pasado de la humanidad. Esta disciplina ha sido capaz de ampliar nuestros intereses e imaginación; nos ha abierto nuevas perspectivas sobre nuestro propio pasado y nos ha hecho conscientes de la existencia de escenarios culturales diferentes a los nuestros. La investigación arqueológica, al cuestionar los dogmas, puede enseñarnos a apreciar la diversidad cultural y permitirnos comprender el funcionamiento de las sociedades históricas, por lo que amplifica las posibilidades de la libertad humana.

El estudio de la arqueología no puede reducirse a un proceso rutinario de producción de información o de adquisición de conocimientos. Es necesario liberarse de la inmediatez de las circunstancias personales para poner las cosas en un contexto más amplio. Para ello, es necesario materializar todo el trabajo realizado en un cuerpo de conocimientos sólido. Para lograrlo, es imprescindible la divulgación de los resultados obtenidos en esta apasionante empresa científica que es la Arqueología.

Las revistas científicas constituyen uno de los pilares fundamentales para el avance de la investigación, como vehículos prioritarios para el fomento de la discusión y el debate en todas las disciplinas de la Ciencia. Por ello, desde el inicio del proceso de constitución de la ASOCIACIÓN DE PROFESIONALES INDEPENDIENTES DE LA ARQUEOLOGÍA DE ASTURIAS (APIAA), la creación de una publicación científica independiente y de carácter periódico sobre Arqueología fue uno de los objetivos de este joven colectivo profesional. Así, la aparición de este primer número de la revista NAILOS. ESTUDIOS INTERDISCIPLINARES DE ARQUEOLOGÍA supone la culminación de una ilusionante tarea que ha implicado la activa y desinteresada participación de varias docenas de personas entre autores, revisores, miembros de los consejos asesor y editorial de NAILOS, integrantes de la Junta directiva de APIAA, etc. Gracias a todas estas personas disponemos hoy de un nuevo medio editorial que confiamos en que sirva en adelante como plataforma para exponer y difundir los resultados de las investigaciones arqueológicas recientes, validar y someter a crítica sus avances, y alcanzar así un conocimiento más apurado sobre los temas y métodos más actuales de la Arqueología y las disciplinas afines. Por todo ello, no podemos arrancar este primer editorial de NAILOS sin agradecerles sinceramente su diligente colaboración y la buena aceptación de nuestro proyecto, que confiamos en que pueda consolidarse y crecer en los próximos números con una participación más amplia de los integrantes de nuestro colectivo profesional.

Hemos elegido «Nailos» como título principal de la revista, denominación que aplicó Ptolomeo al río Nalón y que se ha interpretado como la primera transcripción al griego del nombre original de este curso fluvial. Por sí mismo un río ya alu-

de a diversos ámbitos, procesos y fenómenos propios del objeto de la Arqueología y que esta comparte con otras ciencias; además, en este caso, se trata del principal articulador de la mayoría del territorio asturiano, lo que refuerza su simbolismo para nuestra asociación. Por último, nuestra elección concuerda con una tradición de la disciplina arqueológica muy arraigada en España que utiliza topónimos de la Antigüedad para denominar revistas (e.g. *Veleia*, *Gallaecia*, *Saguntum*, *Mainake*, *Complutum*, *Lucentum*, etc.). Con el subtítulo «Estudios Interdisciplinarios de Arqueología» pretendemos explicitar la vocación multidisciplinar que necesariamente ha de adquirir la Arqueología, en diálogo con disciplinas anexas a la nuestra como la Antropología, la Geología, la Geografía, la Historia o la Sociología. Sirva también de invitación a los especialistas de dichas disciplinas a participar de nuestro proyecto editorial.

La comunidad de los profesionales de la Arqueología del Noroeste de la península ibérica y del ámbito cantábrico ha contemplado en los últimos años cómo ha ido creciendo un vacío en el panorama editorial de esta región, lo cual puede traslucir o enmascarar ciertas debilidades de nuestro colectivo que en el futuro podrían traducirse en problemas para la vertebración y proyección de nuestra labor investigadora. En este tiempo, muchas revistas han desaparecido y otras han entrado en un lento pero progresivo declive, al incumplir con la periodicidad prevista, no adaptarse a las normas básicas de calidad exigidas para las publicaciones científicas de primer nivel, caer en el localismo temático, en la arbitrariedad en el proceso de selección de nuevos originales y en la endogamia editorial, o por no haberse adaptado a la realidad actual del ámbito editorial de la Ciencia. Entre los factores que frecuentemente convergen para originar estos problemas podemos citar la falta de soporte económico o institucional que sostenga la viabilidad de los distintos proyectos editoriales; el cansancio, el desánimo o el envejecimiento de los consejos editoriales y la falta de renovación de estos equipos. Del mismo modo, en una época en la que cada vez se presta más atención a los indicadores de calidad y excelencia en las publicaciones científicas, pocas son las publicaciones periódicas de nuestro entorno que efectivamente están dirigiendo sus pasos hacia el establecimiento de unas pautas editoriales claras, la adopción de sistemas de evaluación serios, honestos y constructivos, la adquisición de un compromiso firme por las políticas de publicación y difusión en libre acceso del conocimiento científico o la inclusión de las revistas en bases de datos y catálogos editoriales de proyección internacional.

El soporte de APIAA y de todos sus asociados ha sido determinante para que, finalmente, el lanzamiento de NAILOS sea hoy una realidad. Este apoyo es un firme testimonio de la apuesta decidida de esta asociación para con la promoción y difusión de la investigación arqueológica que se realiza en y desde Asturias, así como para con el fomento del debate amplio, serio y sosegado en nuestro ámbito disciplinar. Por mencionar algunas actividades previas, desde este colectivo de profesionales de la Arqueología se han llevado a cabo en su primer año de funcionamiento actos divulgativos, jornadas o reuniones científicas, y otras actuaciones de

cariz más técnico encaminadas a la defensa del patrimonio cultural o el apoyo a la labor profesional e investigadora de los arqueólogos en nuestra región. Muchas de estas actividades han permitido a la asociación establecer nexos de colaboración con organizaciones e instituciones públicas como la UNESCO, el Ayuntamiento de Oviedo, el Museo Arqueológico de Asturias, el Cabildo y el Arzobispado de Oviedo, la Caja Rural de Asturias o la Pontificia Universidad de San Esteban de Salamanca. El sostenimiento de NAILOS por parte de APIAA y su compromiso con esta revista a largo plazo complementará su acción de difusión, dirigida en este caso hacia un público especialista. No obstante, este apoyo no puede desligarse del fomento de las líneas de actuación previamente aludidas orientadas hacia un público general si consideramos que esta nueva publicación nace con vocación de transparencia, al incorporar todas las directrices que se derivan de los principios de libre difusión y acceso libre del conocimiento científico con su publicación bajo licencia *Creative Commons* y su distribución en formato digital a través de Internet. En paralelo, realizaremos una tirada en papel con un modelo de impresión bajo demanda que garantizará –mientras sea sostenible– su presencia física en las principales bibliotecas especializadas.

Si bien este nuevo proyecto editorial surge en el seno de una asociación profesional radicada en Asturias, su alcance no quedará reducido a la esfera local, sino que pretende servir de canal de comunicación entre sus asociados y el colectivo más extenso de los profesionales de la Arqueología a escala nacional e internacional. Sobre el principio del valor universal de la ciencia y con la pretensión de romper con los localismos imperantes en nuestra disciplina, aspiramos a que la repercusión de NAILOS tenga un largo alcance. Testimonio de ello son los distintos trabajos que se incluyen en este primer número –así como otros que actualmente se encuentran ya en fase de evaluación de cara al próximo– referentes a áreas geográficas diversas, que igualmente han sido remitidos a nuestra redacción por autores vinculados a instituciones investigadoras alejadas de nuestra región. Esta primera observación surge de nuestra preocupación ante el aislacionismo y la parcelación regional que domina la Arqueología en España.

Tras la consolidación en España del estado de las autonomías, hemos visto cómo la actividad profesional e investigadora de nuestro campo científico se ha ido fragmentando encorsetada en buena parte de los casos por barreras administrativas actuales: comunidades autónomas, provincias, e incluso regiones o comarcas. No en vano, se han extinguido los puntos de encuentro que constituían eventos como los congresos nacionales o peninsulares de Arqueología –a la vez que proliferan los encuentros y jornadas de ámbito local o regional–, y muchas revistas académicas de Arqueología tienen un alcance reducido, eminentemente regional. Uno de los factores que ha contribuido a esta situación es la transferencia de las competencias en materia de protección y promoción del patrimonio arqueológico desde el estado central a los gobiernos autonómicos. Este proceso ha conducido a buena parte de los profesionales que desempeñan su labor arqueológica en el ámbito de la gestión del patrimonio o la Arqueología preventiva a

relacionarse únicamente con instituciones regionales que demandan sus trabajos e informes técnicos circunscritos a los espacios geográficos delimitados por los límites administrativos y los niveles de competencias bajo control de autonomías o diputaciones provinciales.

Igualmente, la inactividad o la escasa proactividad de algunos departamentos o profesores universitarios –acomodados en torno a los asuntos internos de sus centros de trabajo o a sus investigaciones de las áreas más próximas al ámbito de influencia de sus instituciones– ha contribuido notablemente a la consolidación del localismo en las investigaciones arqueológicas. Los resultados de estas son difundidos, por otra parte, por medios de comunicación de escala regional única o principalmente preocupados por las noticias y contenidos referentes a los territorios que constituyen su audiencia o mercado. Así, el alumnado universitario o el público general más interesado en la Historia o el Patrimonio, para quienes los expertos universitarios constituyen sus referentes de autoridad más destacados, son imbuidos de este localismo creciente, que también se entrecruza con el auge de las identidades y sentimientos regionalistas o nacionalistas de las últimas décadas.

Pero no podemos olvidarnos de que muchos de estos problemas derivan de las cortapisas impuestas por los propios gobiernos regionales, pues la financiación para la investigación que depende de estos se destina únicamente para temas o espacios geográficos prioritarios para sus políticas. Así, llegamos a una situación absurda –pero generalizada en el estado español– en la que un investigador aragonés difícilmente podrá concurrir a convocatorias competitivas del Gobierno de Aragón para la financiación de sus trabajos arqueológicos en la Cordillera Cantábrica, mientras que los gobiernos del Principado de Asturias, la Junta de Castilla y León o las diputaciones palentina y leonesa no le considerarán un solicitante válido al no tener su residencia o su filiación institucional en los límites administrativos propios de sus competencias. Por ello, solo los fondos europeos –que requieren un soporte administrativo inmenso que solo las universidades o los organismos públicos de investigación mejor preparados pueden proporcionar a los potenciales solicitantes–, los cada vez más exiguos fondos estatales para la investigación de concurrencia competitiva –que a su vez obligan a los solicitantes a ser miembros consolidados de dichas instituciones investigadoras–, o la financiación privada –excepcional aún en nuestra disciplina– constituyen las escasas oportunidades disponibles que permitirían romper con estos límites.

A esta situación, en el caso concreto de Asturias se añade un fenómeno que incide de forma negativa en el debate científico; se trata de la apropiación del patrimonio investigado por parte de algunos investigadores e instituciones, hecho que empobrece los resultados de la producción científica. Si partimos de la máxima de que la construcción del conocimiento científico debe realizarse de forma libre, comunitaria y generosa, ni el localismo ni los personalismos que obstaculizan

el libre ejercicio de la investigación en las ciencias sociales y humanísticas son fenómenos ante los cuales podamos ser condescendientes.

En definitiva, esta parcelación creciente de la práctica arqueológica y estos obstáculos redundan en la propia fragmentación de la comunidad profesional, debilitando y descomponiendo la masa crítica de nuestros debates disciplinares internos. Todo esto empobrece y restringe la potencialidad del avance investigador de la Arqueología, al tiempo que limita el acceso de la ciudadanía a los resultados de nuestros trabajos. Como consecuencia de este diagnóstico, creemos fundamental abrir nuevos canales de debate que rompan con estos límites, por lo que confiamos que el lanzamiento de *NAILOS* redunde en la apertura de un nuevo punto de encuentro y discusión entre los profesionales de la Arqueología de las distintas regiones del estado español, a la vez que sirva de vehículo de difusión de estos debates en un ámbito nacional e internacional que desborde los límites político-administrativos contemporáneos. Así, creemos que el lanzamiento de publicaciones como esta puede fortalecer la organización, vertebración e institucionalización social de la arqueología en nuestro país.

El parón de la actividad arqueológica en el sector comercial como consecuencia de la crisis del sistema capitalista –producida por los excesos financieros e inmobiliarios– y de los recortes en gasto público de las instituciones y agencias gubernamentales ha creado una situación de las más graves a las que se haya enfrentado nuestro sector profesional desde su alumbramiento, amparado en el cuerpo legislativo para la protección del patrimonio cultural y del medio ambiente promovido en España en la década de 1980. La acusada destrucción de empleo y su extrema precarización amenazan el sustento y las carreras profesionales de un buen número de colegas. Los problemas en el sector comercial se unen a los recortes en la financiación pública de ciencia e investigación que están provocando un notable parón en la investigación de las universidades y los organismos públicos de investigación, lo cual también ha generado despidos e inseguridad laboral de muchos investigadores que, finalmente, se ven empujados al éxodo hacia otros países o al abandono de sus carreras investigadoras. En este punto, apostamos por que esta crisis sirva de punto de inflexión que nos lleve a hacer examen de conciencia y a evaluar aciertos y fallos del modelo de funcionamiento de la Arqueología comercial y la gestión del patrimonio en nuestro país, así como del sistema de financiación de la I+D+i y del modelo de carrera investigadora de la ciencia española.

En esta línea, creemos que uno de los problemas más agudos que ha generado la actividad arqueológica relacionada con la desbocada ejecución de obras públicas y actuaciones urbanísticas de las décadas de 1990 y 2000 ha sido el elevado número de actuaciones realizadas –especialmente en grandes conurbaciones como Madrid o Barcelona, además de en las áreas litorales– sin que sus resultados fuesen en su momento difundidos y sometidos al escrutinio científico mediante su publicación o presentación en los medios académicos establecidos. La cantidad

de «literatura gris» derivada de estas intervenciones desborda los archivadores de las direcciones generales de patrimonio, mientras las colecciones de materiales arqueológicos de estas actuaciones colapsan los almacenes de muchos museos. Es momento, por tanto, de coger aire e incorporar esta ingente cantidad de información a los debates y relatos arqueológicos, pues en aquellas regiones donde esta tarea ha sido realizada se ha producido una absoluta renovación del conocimiento previo para ciertos períodos cronológicos. Por ello, desde NAILOS pretendemos que nuestra revista sirva de plataforma para incorporar al debate científico los resultados de este tipo de actuaciones mediante su publicación. Podremos así potenciar la revisión de este tipo de investigaciones que integren en el debate disciplinar aquellos datos hasta ahora ajenos a las líneas generales de discusión de la Arqueología. Entendemos que el fomento de este tipo de trabajos –con el conveniente soporte económico e institucional– podría ser una de las salidas más fructíferas para aprovechar el talento y la valía profesional de los numerosos profesionales de la Arqueología que en la actualidad no encuentran trabajo, abriendo así nuevos cauces laborales para nuestro colectivo. Del mismo modo, la incorporación de la abundante «literatura gris» y los datos de las actuaciones arqueológicas inéditas al debate científico podría suponer un revulsivo que insuflase aire fresco a las discusiones candentes de nuestro ámbito disciplinar.

Siguiendo estas intenciones, el número inaugural de NAILOS. ESTUDIOS INTERDISCIPLINARES DE ARQUEOLOGÍA contiene un interesante conjunto de trabajos formado por cuatro artículos, cuatro notas y nueve reseñas de libros o eventos científicos.

El primer artículo, que presenta un estudio arqueométrico de la cerámica de la cueva de Los Canes (Cabrales, Asturias), es obra de un equipo de investigación que trabaja desde hace muchos años en el área cantábrica con un ambicioso planteamiento teórico y en un marco que supera siempre lo local, uno de los principios que más preocupan a nuestra revista. La segunda aportación está dedicada al hórreo asturiano de «estilo Villaviciosa» y rompe una frontera tradicional y paradójica entre la Arqueología y la Etnología, dos disciplinas que han estado de espaldas durante muchos años, para incorporar estos paradigmáticos graneros de madera en los debates sobre la interpretación social del campesinado medieval. El estudio sobre la Fábrica de Cerámica de Ciudad Real no solo da a conocer un ejemplo notable de la industrialización contemporánea, sino que incide de lleno en problemas habituales de la gestión del patrimonio en el marco de la construcción de infraestructuras. El cuarto artículo rescata y da a conocer un estudio de arte rupestre paleolítico hasta ahora inédito de Francisco Jordá Cérdá y Manuel Mallo Viesca sobre una cueva apenas conocida del Oriente de Asturias, Les Pedroses, precedido por un comentario historiográfico del estudio de esta cavidad. Aparte de su interés científico desea ser un modesto homenaje a la figura del profesor Jordá, verdadero maestro de arqueólogos, en el año en el que se cumple el centenario de su nacimiento y el décimo aniversario de su muerte.

Editorial

Cambiando de sección, la primera nota demuestra el interés de NAILOS por abrirse a los estudios de las disciplinas afines a la Arqueología, pues presenta una reflexión sobre la conveniencia de datar por radiocarbono carporrestos arqueológicos con una exposición detallada de las ventajas de su aplicación para la Arqueología. Otra de nuestras preocupaciones es dar a conocer nuevos yacimientos que llenen los vacíos del registro arqueológico todavía existentes para distintos períodos cronológicos en determinadas áreas geográficas. En esta línea, la segunda nota presenta los resultados preliminares de las investigaciones en curso de la cueva del Olivo, en Llanera (Asturias). La tercera nota, sobre la musealización del yacimiento de La Olmeda (Palencia), nos permite conocer de primera mano cómo se ha puesto en valor uno de los enclaves romanos más conocidos de la península ibérica. Por último, se describe un tipo de estructura arqueológica muy poco documentada, como es un foso para fundir campanas de época medieval hallado en la ciudad de Avilés. Lo cual converge con otro de los objetivos de nuestra revista: ampliar el horizonte de nuestra disciplina en un sentido cronológico.

Las nueve reseñas incluidas en el primer número de nuestra revista son ejemplo también de la curiosidad por conocer y dar a conocer diversos eventos y publicaciones recientes de nuestra disciplina. Se trata de un género tradicional en la literatura científica un tanto desdeñado hoy en día. Desde NAILOS nos hemos querido enfrentar al mismo con la humildad y el espíritu constructivo con el que todos deseamos que sean valoradas nuestras obras. Quizá actualmente haya suficientes medios para conocer las novedades del mundo de la Arqueología con gran inmediatez, pero no cabe duda de la necesidad de contar con valoraciones ajustadas que nos ayuden a ubicarlas y a valorar con honestidad y seriedad sus principales fortalezas y debilidades.

El número 2 de la revista NAILOS verá la luz en enero de 2015 y ya estamos trabajando en él. La recepción de trabajos estará abierta todo el año si bien, por razones organizativas que nos permitan valorar y revisar los trabajos adecuadamente por el procedimiento establecido, aquellos originales recibidos después del 30 de junio seguramente quedarán pendientes para la edición del siguiente número. Mientras tanto, a lo largo de 2014, verá la luz el primer anejo de la revista que recogerá las conferencias presentadas en las Jornadas de Arqueología Exterior organizadas por APIAA en mayo de 2013. También dedicaremos una parte de nuestro trabajo a asegurar la presencia de la revista en las principales bases de datos y en las bibliotecas especializadas de referencia con el objetivo garantizar que el esfuerzo puesto por los autores en la elaboración de sus trabajos tenga la proyección merecida y los resultados de sus investigaciones puedan incorporarse al caudal de la ciencia arqueológica. ●

Consejo Editorial de NAILOS